
森林狼主席卡恩一直记得
2009 年 2 月的那个夜晚。他
在球场上见到了卢比奥。如
今，面对媒体，他会回味每一
个细节。

彼时，卢比奥已经在国际
篮坛引起轰动。北京奥运会，
他作为先发控卫帮助西班牙杀
进决赛。接下来的西班牙联
赛，他仍为家乡球队尤文图特
效力。卡恩观看的那场比赛，
尤文图特对阵皇马。

两队并不在一个等级之
上。尤文图特败局已定，卢比
奥被教练提前换下场。“给我印
象最深的就是他的好胜心。很
明显，这场失利刺痛了他。”卡
恩说。

接下来，卡恩看到：下场后
的卢比奥走向板凳席的末端。
边线附近有可变换内容的广告

牌，卢比奥上去就给了一脚。
坐在板凳席后，他用一条毛巾
蒙到自己头上。

“很明显，对于这场失利，
他非常失望。我的眼睛无法从
他的身上移开。你总会发现有
些人就是与众不同，但很多时
候，这种感觉难以捉摸。里奇
（卢比奥）拥有这样的特质。”卡
恩说。

接下来的选秀大会，森林
狼明知卢比奥与尤文图特尚有
两年合同，仍坚持在第五顺位
选择了他。那个夏天，卡恩成
了“空中飞人”，他往返于北美
与西班牙之间，希望能够让卢
比奥提前登陆 NBA。他的努
力是徒劳的，卢比奥余下两年
的合同被西班牙联赛豪门巴塞
罗那买下。2010 年，他率领巴
塞罗那夺得欧冠。
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卢比奥，行运一条龙

来龙去脉

不服输个性打动狼主席

蛟龙得水

腼腆男孩爱上明尼苏达
龙腾虎跃

卢比奥和勒夫珠联璧合
手握总冠军戒指的

巴里亚见识过卢比奥在
场外的腼腆。但在球场
上，卢比奥可并不是一个
乖乖仔。“球场外，如果你
不主动与他交谈，他不会
跟你说话。他从不发起
谈话。但到了球场上，他
会发号施令的。作为一
名新秀，他说得可太多
了。”巴里亚如此调侃。

卢比奥在这座小城
拥 有 了 一 个 美 妙 的 开
局 。 他 打 了 10 场 替 补
后，就被主帅阿德尔曼擢
升为先发，将在这个联盟
征战了 9 年的里德诺挤
到得分后卫的位置。

过去两个赛季，森林
狼 一 共 只 赢 了 32 场 比
赛。“狼王”加内特离去
后，他们从未染指过季后
赛。如今，森林狼露出了
复苏的迹象，目前 9 胜 10

负逼近西部前八位置。
卢比奥场均贡献 8.8次助
攻、2.4 次抢断，这两项数
据均排联盟第三。他已
被认为是年度最佳新秀
的不二人选。

1 月 19 日，他们主场
与活塞的门票告罄。要
知道过去两个赛季一共
82个主场，他们仅两次门
票告罄。阿德尔曼承认，
卢比奥的天赋超出自己
的想象，“他比我预想得
还要棒，真的很有天赋，
是一个伟大的传球手。
他阅读比赛的能力超强，
我们为他改变了很多，将
球交到他手上。而且他
与 其 他 新 秀 最 大 的 不
同 就 是 不 惧 挑 战 。 他
每 天 都 需 面 对 全 联 盟
最出色的球员，但他乐
于去接受。”

卢比奥星光闪闪，也

照亮了勒夫。勒夫本赛
季场均砍下 24.9 分 13.8
个篮板，其中场均得分比
之前的赛季提高了近 5
分。“卢比奥的渗透为勒
夫打开了机会之门。一
旦让勒夫独面篮板，他无
所不能。如果你包夹卢
比奥，他总能为队友制造
出视野开阔的传球。”国
王主帅斯玛特如此谈论
卢比奥对勒夫的影响。

已经入选过全明星
的勒夫对于卢比奥的才
能赞不绝口，“他脑袋后
面长了一双眼睛。无论
你在哪里，他总会想办法
找到你。他的这种才能
具有传染性。我们现在
转移球非常出色，家伙们
乐于在一起战斗。没人
会在乎谁去得分。”

本版撰文/本报记者 张宾

“如今，你可能对他一无所知，但他名满天下只是
早晚的事。”大约4年前，ESPN的一篇特写中曾提到这
样一名17岁的少年，称其为未来的顶级控卫。他的
名字叫卢比奥，如今是全美最瞩目的新秀，衰落多年
的森林狼在他和勒夫的带领下正逐渐走出泥潭。

两年的时光并不漫长，但
明尼苏达人却在寒冷中苦苦守
候。停摆在圣诞节画上终止
符，等待了很久之后，卢比奥的
NBA岁月正式开始。

尽管早已为世人瞩目，成
为媒体的宠儿。但卢比奥害羞
的性格一直没变。“谈起最爱的
电影《狮子王》时，这位 21 岁的
西班牙才俊可以滔滔不绝。但
这名少年的微笑背后却隐藏着
根深蒂固的羞涩。”《今日美国》
的一篇报道中如此评述。

卢比奥也承认这一点，“我
是有些腼腆。在成为人们的朋
友之前，我宁愿先去了解他
们。我有自己的朋友，多是从
五六岁就相识了。与那些我压
根不认识的人待在一起，我感
到如坐针毡。”

卢比奥来自巴达隆纳工业
区，巴塞罗那的一个郊区。卢
比奥喜欢这座小城市，邻里之
间相互熟识。这也间接塑造了
卢比奥不愿与陌生人打交道的
个性。

风格上，明尼阿波利斯颇
似巴达隆纳。“在巴达隆纳，所
有人都在谈论篮球。这与西班
牙不同，全西班牙都爱足球。
在明尼阿波利斯，每个人都喜
欢篮球。我喜欢这种不大不小
的城市。它不像洛杉矶或者纽
约，更像是大城镇。在这里，你
不会受到人们的攻击，就像保
罗·加索尔所承受的那般。”卢
比奥说。

老乡保罗·加索尔成了卢
比奥的样本。加索尔在孟菲斯
呆了 6 年半之后投奔洛杉矶，
帮助湖人夺得两次总冠军。但
2008 年总决赛不敌凯尔特人，
以及上赛季被小牛横扫，洛杉
矶球迷并没给加索尔好脸色。

卢比奥很庆幸可以从小城
市开始自己的职业生涯，“这里
更容易起步。”圣诞节期间，他
的家人来探访过他。下赛季他
们可能会移居明尼阿波利斯。
10 天前，他的女朋友也已赶来
陪伴他。加盟森林狼，他认为
自己做了正确的选择。

尽管李娜、郑洁、彭帅三
朵金花，齐齐折戟2012澳网
八强之外，但这个南太平洋
的四大满贯赛事，已与春晚
一起，成为中国人节日期间
的精神大餐。从春晚一家独
大，到文体合流，从传统年味
到中西混搭，小小网球，在悄
然改变着中国人心理结构中
最传统也最坚硬的部分。

体育如戏，无“丑”不开
锣。那个历经卖艺乞讨、高
调打工、公司开张的前体操
运动员张尚武，选择北京最
繁华的王府井重操旧业，为
节日添了一把堵。有人问
该如何看待张尚武的这一
出，我的看法是，已飘入云
端的竞技体操，需要一种仪
式来接续地气，所谓“张尚武
体操表演会”，正是以畸形之
态承担了这项神圣使命。

去年的某个场合，早已
归田园居的体操中心前主
任高健谈起往事既自豪又
伤感。其自豪来自一生体
操生涯战功显赫夺金无数；
而同时又伤感于体操与大
众的严重断裂。谈到东欧
国家万民参与的“体操节”
盛况，高指导悠然神往。

不仅体操，任何体育项
目，如果只是作为特殊的精
神产业而超越于社会之上，
那么绝大部分运动员的后运
动员时代，定将无法摆脱被
社会拒斥的命运。近几年
来，关于运动员退役后的困
境被反复报道，其绝大部分
集中在跟大众完全割裂的体
操、技巧、中长跑、举重、柔

道、击剑、自行车等项目。凄
凉的身影成群结队：张尚武、
艾冬梅、刘丽、邹春兰、才力
等，一个比一个更有故事。

此一现象不仅让人看
到了社会的强大逻辑，同时
也展示了这些项目的未来命
运，越来越少的家长愿意把
孩子的未来寄托于此，从而
开启一个项目的恶性循环。

我接触过的多位退役运
动员，均以“年龄大、文化低”
作为“没人要”的理由。其
实，这并不是个人命运的终
极秘密。国人喜闻乐见的项
目，如乒乓球、羽毛球、篮球、
足球、游泳等，退役运动员的
处境至少要好得多。甚至网
球，由于金花旋风的带动，退
役球手在市场上待价而沽。

羽毛球是体操的最大
反例，前者正在成为中国最
受欢迎的健身项目，而林
丹等国手，无疑具有榜样
的力量。受大众欢迎，意味
着社会将为退役专业运动员
提供更多更好的就业机会。

或者像网球一样，接轨
世界；或者像羽毛球一样，深
接中国地气。二者必居其
一，否则死路一条。没有谁
有资格嘲笑张尚武，他，隐藏
在个人翻腾印痕里的是一
张俗套的商业图纸，但同时
也是对社会的唤醒。不妨把
张尚武看做胡屠户，但他这
一掌、两掌打下去，中举的范
进却迟迟未醒，因为范进不
是疯，而是酩酊大醉——陶
醉在这金牌的春天里。
□张路平（《全体育》总编辑）

阿内尔卡这样的大牌
对于中超联赛来说就是一
个工薪阶层赚钱买下的“驴
牌”背包。在欧洲他并不显
得非常耀眼，因为那里有限
量版的梅西和C罗。但在中
超，阿内尔卡和德罗巴这样
的球员绝对属于奢侈品了。
普通人通过大牌背包可以提
升自信心，那么，中超通过阿
内尔卡又可以获得什么呢？

其实，这个话题仁者见
仁智者见智。我先说说自己
的感受，也算是抛砖引玉。
在我的职业生涯中，也经历
过一些大牌球员，但都不是
在联赛中，因为无论中超还
是甲 A，以前都没有像阿内
尔卡这样真正的大牌球星。

第一次与大牌球星交
手还是在 1997 年土伦杯半
决赛上，我们健力宝队对阵
阿根廷队。他们队中有里克
尔梅、艾马尔、萨莫埃尔等后
来闻名的球星。当时虽然都
在20岁左右，但人家早已被
欧洲大俱乐部相中了。我
们那会儿虽然也被外界认
为是中国足球的未来，但与
人家相比就啥也不是了。
这就类似于里克尔梅等人
都是清华北大的毕业生，我
们都是四线城市的专科生。

那次比赛绝对没有半
点儿含糊，为了杀入这项传
统赛事的决赛双方都得尽

全力。我当时被推到前锋
的位置，坦白讲，我的个人速
度尚可与对方抗衡，如果比
冲刺我肯定会占到便宜。问
题是，在球场上的冲刺和跑
道上赛跑可不是一码事儿。
当时我的感觉就是别扭，同
伴的传球时机不对，我的跑
动线路也不顺畅。即便和艾
马尔这种身材的球员对抗，
都感觉占不到优势。结果是
我们0比1惜败,但心里都很
清楚，差距是怎样的巨大。

与阿根廷队相比，我们
就是一支典型的青年队，无
论是技战术运用，还是心态
调整，都远不如对方成熟。
后来，随着时间的推移，这些
阿根廷球员都成了国际足坛
响当当的人物。而我们，只
是外表越来越成熟，而能力
似乎还停留在青年队的水
准，甚至还有些倒退。

与大牌球星直接对抗的
比赛有很多值得回味的地
方，想必今年与阿内尔卡比
赛的球员也可以有同样的感
受。如果阿内尔卡与中超

“不兼容”，一方面要先反思
自己的联赛是否还有问题，
另一方面就要想想这样的
球员是否真的适合中国足
球，是否只适合当对手。从
娱乐角度来看，一切都有可
能，作秀也是一种力量。

□商毅（足球评论员）

相当长一段时间，关于
中国足球的话题只要掌握基
本的一个原则就能应对自如，
那就是从“急功近利”、“官僚
作风”、“自以为是”等大帽子
里随便挑出一顶，丢出去，中
国足球自然会对号入座。

不过，时代总是在不断
进步和变化。如果你不能与
时俱进，甚至在评论貌似最
简单也最不需要负责的中国
足球时，也很可能遇到一些
麻烦。而一旦走进这种误
区，不仅谈者无趣，中国足球
也会跟着继续倒霉。

一考

有人认为，阿内尔卡、孔
卡这样的天价外援不过是中
超的又一次发烧，与其让外
援们大把大把地赚走我们的
人民币，还不如把这些钱花
在青少年身上。

听起来多么理直气壮的
一个结论，有理有据有节。
孰不知这正是一个非常错误
的结论。它的错误在于脱离
了历史，将一个最理想的结
果直接安插在中超面前。

想想看，当年的日本联
赛起步，后来的卡塔尔联赛起
步，大牌外援都起到了不可
或缺的推动作用。一方面拉
动了球市，带来了广泛关注，
另一方面更给本土球员树立
起了样板。这些远亲近邻的
经验我们必须加以借鉴。

具体到现时的中超，在
大牌外援的刺激下，国内优

秀球员的价格也猛然提升。
一个国家级的球员现在在转
会市场上的基本行情都超过
了千万。

当然会有人觉得这是物
超所值，但如果我们稍微把
眼光放长远点就不难发现，
只有一线队队员值钱了，俱
乐部搞青训才会有真正的动
力。以青岛为例，他们如果
每年都有姜宁、刘健、郑龙这
样的球员可卖，自己在球员
买卖上的收入就能达到三四
千万，老板何等聪明，把这笔
收入随便拿出个几百万砸到
青少年培养上，未来就还能
赚得更多。

这就是多米诺骨牌效
应，但从你推倒第一张牌到
最后一张应声倒地，总需要
一个过程。

所以，对于这样的新生
事物，千万不可一棍子下去。

二考

有人认为，万达出巨资
输出小球员和中国足球的百
人留学计划不仅是健力宝模
式的翻版，而且又是一个急
功近利的体现。

表面看起来，万达的做
法和足协的想法确实和健力
宝那时有几分相似，不过仔
细追究起来，其中的差别非
常之大。

首先万达的计划并不是
整队输出，其次他们不仅将
中国孩子送到西甲三家俱乐
部，更是把孩子们送进西班

牙的教育体系，因为根据当
地法律，孩子们必须在接受
良好教育的前提下才能继续
自己的足球训练。

而中国足协在选派孩子
出国上，固然有早出成绩、早
出人才的想法，但也绝非只
是指望着这一棵树。他们在
校院足球、业余足球的普及
和建设上也多有跟进，只不
过这方面的工作很容易被媒
体和公众忽视。

想当年，晚清派出的一
百幼童虽然没有能够挽救大
清帝国的命运，但在中国现
代化的进程里，一百幼童中
的很多位都颇有贡献和建
树，如民国第一任总理唐绍
仪、奠定了中国铁路基础的
詹天佑。应该说，派出的留
学生不仅仅是为了急功近利
的振兴，更是中国伸向世界
的触角，从此中国变得不再
封闭。所以，一百多年前的
中国需要，一百多年后的中
国足球也需要。这些孩子是
足球的使者，他们会在未来
展现他们的价值。

而无论足协还是公众，
大家都必须明白，振兴中国
足球的真正基础在国内，在
青少年、在教育。一主一辅，
相辅相成。此为正解。

三考

有人认为，对于中国足协
迟迟还没有做出的行业内纪
律处罚，高喊着“依法严惩”。

又是一个看起来、听上

去 都 理 直
气壮的结论。但这个
结论所犯的错误和第
一条如出一辙。都忽
视了历史的演变进程，
也都对一个不成熟的中超
提出过于严厉的要求。一
句话，都不可取。

我同意毕熙东老师的
说法，中国足球的集体腐败，
根源还在于足协，如果不是十
几年足协在解决问题上的回
避、包容甚至是纵容，不会产
生现在这样一个烂摊子。

如今涉案者众，案情跨
越时间长，如果真的如严惩
派所言，坚决打击，哪怕联赛
停摆也再所不惜。我想问，
这样的处罚就是真正的公
平、公正吗？彼时的中国足
协应该承担什么错误，如果
只处罚俱乐部和相关人员而
对足协无动于衷，这能真正
服众吗？再有，联赛有几百
名球员，他们当中的一部分
特别是这两年刚刚升上来的
青年队员都是历史很清白的
一批，让他们为别人犯下的
错误买单，这很公平吗？这
很人道吗？

所以，解决这种复杂的
历史遗留问题，不能搞简单
的一刀切。我赞成取消冠
军、罚分、罚款，却并不同
意大面积降级。道理很
简单，既然不能解散现在
的足协，那也就不能
只让俱乐部来顶缸。

□刘建宏（央视
主持人）

纸上谈球 大牌的力量

宏歌嘹亮

龙年三考 路见不平 接轨或接地气
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